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□本报记者 袁浩
“其他 6 个项目，队里给的要求就是超

越自我，体现良好的精神风貌，例如，首次获
得奥运会参赛资格的男子团体追逐，9 个队
比拼， 我们给队伍的要求就是赢下一支队
伍，创造自己的最好成绩，就可以了。 ”在日
前于北京举行的备战里约奥运会新闻通气
会上，中国自行车队领队蒋国锋如是说。

熟悉自行车比赛的人都知道，奥运赛场
上，自行车分为公路自行车、山地自行车、小
轮车和场地自行车 4 个项目。这 4 个项目在
中国发展不均衡，水平层次不齐。

蒋国锋说：“小轮车起步晚，2005 年才
被引入国内，参与国际大赛次数少；公路自
行车的水平与国际水平相距甚远，世界排名
较低；山地自行车曾获世界冠军，现在已是
今不如昔，仅能称霸亚洲；场地自行车，尤其
是女子短距离，处于世界第一集团。 ”

自 2000 年悉尼奥运会开始， 中国自行
车已经获得 7枚奖牌，其中有 6枚都是由女子
短距离选手贡献的。 可惜，中国选手始终徘徊
在金牌的边缘，伦敦奥运会更是遭遇金牌得而
复失的打击。里约在即，蒋国锋表示，冲金的希
望还是寄托在场地自行车女子短距离上。

徘徊在金牌的边缘

中国作为自行车大国，大街小巷，骑自
行车的人随处可见，可说起自行车这项专业
运动，中国恐怕就是一个小国了。 由于起步
晚，中国自行车运动水平与欧美国家存在较
大差距。

1984 年， 来自山西的周素英在巴塞罗
那举行的第 28 届世界自行车锦标赛上，夺
得女子争先赛第 3 名，轰动一时。自此，场地

自行车女子短距离便成了中国自行车实现
弯道超车的法宝。

进入 21 世纪， 中国场地自行车开始在
奥运会的舞台上有所斩获。 2000 年悉尼奥
运会， 姜翠华夺得女子 500 米计时赛铜牌，
实现了奖牌零的突破。 雅典奥运会、北京奥
运会， 中国选手都展现出了一定的竞争力，

夺得 1 银 1 铜。
不过，要想改写金牌为零的现状，并不

是一件容易的事情。 2012 年伦敦奥运会，是
中国自行车迄今为止离奥运会金牌最近的
一次，但也仅仅是最为接近。

当时，宫金杰和搭档郭爽在场地自行车
团体竞速决赛中率先撞线，然而，队员和教
练仅仅高兴了 5 分钟，喜剧变悲剧。 裁判认

定中国队犯规， 中国队的金牌变成了银牌。
虽然， 此后中国选手又拿到了 1 银 1 铜，但
仍然没能改写无缘金牌的历史。

今年 3 月，场地自行车世锦赛在伦敦举
行。 还是伦敦奥运会使用的比赛场地，宫金
杰和队友钟天使参赛，然而金牌得而复失的
魔咒还在延续。 第一个冲过终点，却被判犯

规，中国队的外教本努瓦懊恼地一巴掌拍在
桌子上，手骨折了。“那次犯规连一毫米都不
到。 ”但一毫米足以把金牌拱手相让。

期待里约创造历史

在北京老山自行车馆里，悬挂着“中国
场地自行车金牌零的突破”的标语，有记者

问本努瓦如何解读， 他却用中文说：“我看不
懂。 ”的确，2014年从自己的恩师莫雷龙手中
接过中国场地自行车短距离的教鞭， 本努瓦
要完成老师没有完成的使命，压力可想而知。

本努瓦以富有激情著称，在蒋国锋的眼
里，他敬业、业务水平高、善于沟通。“我对他
的工作很满意。 ”在今年的场地自行车世锦
赛上，本努瓦的弟子钟天使获得女子争先赛
冠军，成为中国首个自行车世锦赛个人项目
冠军得主。

“伦敦奥运会之前，我们还没有拿过世
锦赛冠军，在这之后，我们共获得了两个世
锦赛冠军，8 个世界杯冠军， 女子团体竞速
的最好成绩从 32 秒 40 提高到了 32 秒
034。 ”蒋国锋说，“此外，中国女子团体竞速
在参加的 7 次里约奥运会资格赛中，有 6 次
获得冠军，这表明我国女子短距离的水平也
跻身国际先进行列。 ”

从高到低，团体竞速赛、争先赛和凯琳
赛，这是蒋国锋心中最有可能夺冠的三个项
目。 然而，对手在这几个项目的实力同样不
容小觑。 在女子团体竞速上，俄罗斯是今年
世锦赛的冠军， 德国是上届奥运会冠军，澳
大利亚一直颇具实力。 争先赛和凯琳赛，包
括中国选手在内，共有 8 名选手拥有夺冠实
力。 要想脱颖而出，难度不小。

此外，在蒋国锋看来，奥运会不同于世
锦赛等其他比赛，例如，团体竞速共有 3 轮
比赛，而非两轮，“竞争非常残酷”，加之在本
努瓦眼中“最适合练自行车”的钟天使没有
过奥运会经历，这些因素无疑都会对比赛结
果产生影响。

“客观地说，自行车运动是人和机械相
结合的运动，胜负往往在 0.1 秒左右，竞争
很激烈，胜负难料，我们会专注过程，争取最
好的成绩。 ”蒋国锋说。
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如何将打造品牌赛事与推动全民健身有机结合，是推动中国山地户外运动向纵深发展的关键———

行者无疆 运动无界

声 音

在欧洲杯的喧嚣中，NBA 总决赛显然
并不太显眼，中国和 NBA 的蜜月期也似乎
早已成为过去， 但即使以最挑剔的眼光，
NBA 总决赛在中国依然不是可有可无的
赛事。

今年的总决赛在大洋彼岸激起了太多

的波澜， 小城克利夫兰的狂欢热浪至今仍
未消退。 抢七、逆转、泪水、香槟、拥抱、亲
情， 创造历史……人们似乎好久没有看到
这么有悬念和激动人心的总决赛了。 最新
的统计数据显示， 抢七之战在美国的平均
收视率达到了 15.7％， 有接近 3080 万人次
收看了 ABC（美国广播公司）的转播。 两项
数据均创下了自 1998 年总决赛第六场以
来的新高。

今年的总决赛为什么好看？ 悬念当然
是很大的因素。 比赛胜负一直延续到最后
一场的最后一刻，这样的总决赛，球迷已经
久违了。 但仅有悬念显然不够， 还要有故
事，有各种跌宕和曲折的剧情。 仅有故事也
不够 ， 还要有英雄 ， 挽狂澜于既倒的英
雄———美国人的英雄主义已经渗透到他们

的血液中。 他们有时也津津乐道于团队篮
球， 但那大半只是因为他们暂时还未找到
那个登高一呼的英雄。

现在，这个英雄又出现了，他就是“小
皇帝”詹姆斯。 “一座城市一个人”，人们很
快抓住了故事的主线。 而它的情节又是如
此曲折如此生动 ：有承诺 ，有信仰 ；从 “背
叛”到迷途知返，从出走到“荣归故里”，从
怀疑到实现梦想，对于体育竞技来说，还有
什么比这些情节更美妙的呢？

一个有故事的总决赛， 一个带着浓浓
鸡汤味的总决赛，当然好看，当然会受到人
们的追捧。

这不只是一个有故事的总决赛， 它还
有温度，有爱。 不信看看抢七之战结束后，
那些男人的眼泪、撕心裂肺的呐喊，还有对
手之间的深情拥抱、英雄相惜。 更不用说，
那些看着对手在自己地盘捧起冠军奖杯的

主场观众。 他们不在乎吗？ 不痛吗？ 但他们
一个都没有退场。 伟大的比赛，需要伟大的
观众。 那一刻，勇士观众做到了。

抢七之夜，在开车回家的途中，库里告

诉女儿莱莉勇士队没有夺冠。 结果不到 4
岁的莱莉竟然安慰起爸爸：“我知道， 没事
的。 ” 一句“没事的”让库里信心重燃，他自
信地说：“我的球队没有赢球， 我没有打出
最好的表现，但这不会成为故事的结局，这
只是令人失望的一章。 ”而另一位勇士大将
伊戈达拉也坦言：“这就是人生，你从中（失
利）学习，并继续前进，然后希望能够再次
争取到这样的机会，努力做得更好。 ”

是的，勇士不必过于沮丧。 职业赛事，
每年都有，没有人注定就要胜利或者失败，
也没有人必须待在什么位置。 勇于争胜，但
必须接受失利；不断挑战，但一定要尊重对
手， 这就是职业运动员对于比赛应有的职
业态度。 与此相适应，观众也需要学会承受
失利。 职业比赛说白了就是娱乐，当一切结
束时，你会发现，它的确不过是一场游戏一
场梦而已。 输球？ 丢冠？ 真的“没事的”。

只要有胜负，世上大概就没有完美的、
皆大欢喜的比赛。 今年总决赛如此精彩，仍
有人说是官方操纵的，“阴谋论” 在中国球
迷中格外有市场。 但我并不认为，如此漫长
的比赛是可以随便操纵的。 我更愿意认为，
它是所有人一同努力的结果， 比赛双方的
运动员和观众都是参与者， 再加上各种健
全的制度和深厚的篮球文化底蕴做保障，
于是我们才能看到一个叫好又叫座的系列

赛。 我们千万不要小看制度、文化这些看起
来很虚的东西 ， 正是因为有了它们 ，在
NBA 才不用担心球迷和对方球员打架，或
者在通道里发总冠军戒指之类的堵心事。

从 NBA 最终又绕回 CBA， 多少有些
影响人的心情 。 其实 ， 我一点也不奢望
CBA 很快就成长为 NBA。 那并不现实，也
不符合事物发展的规律。 对于 CBA 来说，
我觉得首先要甘当“小学生”———这一点似

乎问题不大，CBA 从诞生一开始就对 NBA
亦步亦趋， 但除此之外， 还要当好 “小学
生”，就是知道从人家身上学什么，不要光
学皮毛，还要学人家的“血”与“肉”；不仅要
学人家的啦啦队， 还要学人家的制度建设
和文化培育。 倘能如此，我相信，CBA 慢慢
就会变成“中学生”，直到有一天成长为像
NBA 那样品学兼优的“大学生”。

甘当“小学生”
当好“小学生”

□刘颖余

中国自行车队自 2000年以来已获 7枚奥运奖牌，独缺 1枚奥运金牌—
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□本报记者 李元浩
“加油！ 加油！ ”随着近百辆山地车呼啸

着从陈凯眼前飞驰而过，阵阵呐喊助威声此
起彼伏。 炽烈的阳光洒满金彭大地，5 岁的
女儿坐在陈凯脖子上，红红的脸蛋上荡漾着
欢笑，使劲拍打着小手和爸爸一起为选手们
加油……

山地车、越野跑、皮划艇、公开水域游
泳、山地速降———一幕幕惊险刺激的山地户
外运动“表演”，在为期 3 天的 2016 中国成
都·彭州龙门山国际山地户外运动挑战赛中
轮番上演。 赛场内外，有很多人和陈凯父女
一样，尽情感受着山地户外运动所带来的激
情和精彩。 经过激烈比拼，实力超群的原始
探险队独揽 3 个分赛段冠军，荣膺本次比赛
的总冠军。拓乐探险队和瑞典武装部队探险
队分获二三名。

近年来，集竞技、探险、健身及旅游为一
体，考验运动员耐力和意志，突出团队协作
的山地户外运动，已逐渐成为体育界及大众
关注的热门项目。 在彭州观摩本次比赛后，
国家体育总局登山运动管理中心户外部主
任、中国登山协会秘书长张志坚在接受《工
人日报》记者采访时表示，山地户外运动在
国内开展时间较短，但发展速度很快，“类似
于龙门山国际山地户外运动挑战赛这样的
顶尖赛事，既能在推动国内山地户外运动发
展的过程中起到引领作用，也能进一步普及
和推广山地户外运动的开展，吸引更多普通
人的参与”。

邂逅自然———
骑跑皆风景

34 公里山地车，12 公里越野跑，9 公里

皮划艇，1 公里游泳，1 公里速降———57 公
里的单日赛程，在大型山地户外赛中也许算
不上“魔鬼”。 然而，如果这样的赛程搭配上
近 36 摄氏度的高温闷热天气和近千米的海
拔落差，想必即便是一流选手也难说轻松。

在张志坚看来，用“痛并快乐着”来形容
山地户外运动挺贴切，尤其是在竞争激烈的
高水平国际赛事中。“从古至今，人们总是试
图通过各种途径来检验自己的身体和心理
极限。如果说 20 世纪 70 年代人们用马拉松
来检验，80 年代用铁人三项来检验，现在拥
有更长距离、更艰苦历程和更多挑战的山地
户外运动，则是对我们精神意志力的更大考
验”。

据了解， 山地户外运动起源于 20 世纪
初的欧美国家。 经过多年发展，目前山地户
外运动衍生出多种细致分类，甚至一些小众
甚至堪称极限的项目也获得不少拥趸，山地
运动从原先的专业化向平民化细分化发展。

山地户外运动持续火爆，除了其不断挑
战极限，突破自我的独特属性，与运动本身
强调与大自然的和谐共处密不可分。例如此
次彭州山地户外赛的赛道设计便依托当地
丰富的地形地貌，涵盖了山谷沟涧，平坝险
坡等天然障碍，绝大多数赛段均设在国家级
风景区内，可谓秀山丽水，过目难忘。

近年来在国内有着丰富参赛经验的遵
义医学院森地客户外队队员刘健告诉《工人
日报》记者：“山地户外运动体现了人类返璞
归真、回归自然的美好愿望。 参加山地户外
赛，力争好成绩只是一个方面。 更好地亲近
自然，感受天地之间的神奇与包容更让我动
心。 ”

方兴未艾———
发展需规范

自上世纪 80 年代进入我国后， 尤其是
在 2005 年被国家体育总局正式批准立项后

（由中国登山协会统一管理），山地户外运动
在国内进入快速发展期。 “目前山地户外运
动是国家体育总局批准的，设在登山运动下
面的二级项目。 其发展有两条清晰脉络，即
健身休闲型的大众运动和竞技性的赛事活
动。”国家体育总局登山中心党委书记、中国
登山协会副主席续川告诉《工人日报》记者：
“如何将打造品牌赛事与推动全民健身有机
结合，是推动中国山地户外运动向纵深发展
的关键。 ”

据统计 ，截止到 2015 年 ，我国有各类
与山地户外运动相关的俱乐部近千家 ，
参与人数以每年 30％的增速上升。国家体
育总局公布的调查结果显示 ， 群众性登
山高居体育人口活动项目的前 10 名 ，登
山等山地户外运动 ， 已成为全民健身的
重要环节。

然而，面对方兴未艾的发展局面，中国
山地户外运动依然存在竞技水平不高，品牌
赛事不足，群众普及度不高等短板。 从此次
彭州山地户外赛来看， 参赛的 13 支国内队
伍全部无缘前 3 名，与国际一流团队依然有
较大差距。

获得本次比赛第 6 名的北京酷赛队领
队陈小兰告诉《工人日报》记者，国内山地户
外选手与国外专业选手相比，最大的差距在
于基础培训和参赛经验，“一个专业队员的
培养至少需要 3 至 5 年”。

安全保障是山地户外运动最受关注的
环节。 “一定要明白山地户外运动是有风险
的，要有技能、装备、经验，在专家指导下进
行。我们不提倡大众探险，鼓励大众休闲，即
在基础设施完备的环境中进行，风险可控。”
张志坚对《工人日报》记者表示。 他还建议，
除了参与者要注意自身安全，相关协会或组
织者更要加强山地户外运动的探索和研究，
普及运动的相关知识和技能，“无论是大众
健身还是竞技比赛，山地户外运动都要规范
引导其健康发展”。

欧洲杯表情

山地户外运动因其享受自然，不断挑战自我的魅力，引起越来越多人的关注
和参与。 本报记者 李元浩摄

中国自行车队认真备战里约奥运会。 视觉中国供图

近两年来多次在国际大赛中夺冠的钟天使（图左）和宫金杰，肩负着为中国自行车队
争取奥运首金的重任。 视觉中国供图

从卫冕冠军西班牙队手中抢下 D
组头名，被誉为史上最强一代的克罗地
亚队， 将在本届欧洲杯 16 强战中对阵
C 罗领衔的葡萄牙队。 面对受困于新老
交替， 在本届比赛表现一般的葡萄牙
队，克罗地亚前锋卡利尼奇在训练中表
情轻松。

▲东道主法国队被视为本届欧洲杯的夺
冠热门。 虽然他们在小组赛中的表现有些慢
热，但热情的法国球迷依然对德尚执教的“高
卢雄鸡”充满信心。

荩全队身价超过 4.6 亿欧元的“欧洲红
魔”比利时队在本届比赛表现起伏，16 强战
迎战“黑马”匈牙利队不能掉以轻心。 比利时
队中场悍将纳英戈兰在赛前发布会上表情

坚毅。 视觉中国供图

本报讯（记者袁浩）北京时间 6 月 24 日，
2016NBA 选秀大会在纽约布鲁克林举行。 中
国球员周琦在次轮第 43 顺位被火箭选中，王
哲林在次轮第 57 顺位被灰熊摘走。

从 1987 年至 2007 年，宋涛、王治郅、姚
明、薛玉洋、易建联、孙悦先后在 NBA 选秀
大会上被选中。 除宋涛、薛玉洋之外，其他几
位球员都征战过 NBA。

今年，20 岁的周琦宣布参加选秀。 他不
仅参加了联合试训，还先后参加了公牛、凯
尔特人 、灰熊 、太阳和快船的单独试训 ，反
响良好。 虽然有媒体质疑周琦的年龄和身
材，在一定程度上影响了他的顺位，但媒体

还是看好周琦在首轮末尾和次轮靠前的位
置被选中。

最终，与周琦闹出“绯闻”的太阳、凯尔特
人并没有将他摘走， 颇有中国情结的火箭选
中周琦。周琦的经纪人冷刚直呼“挺意外的”。
与备受关注的周琦相比， 王哲林的选秀并不
为人所关注，不过，迟迟未能进入 NBA 的王
哲林此番被选中，也算喜事一桩。

此前，有媒体报道，如果周琦在次轮被选
中， 他将在 CBA 为新疆队再打一个赛季，而
火箭总经理莫雷在接受采访时表示， 周琦将
在 2016~2017 赛季身披火箭战袍。对此，冷刚
表示：“还需沟通。 ”

两名中国球员在 2016NBA选秀大会上被选中

周琦花落火箭 王哲林入驻灰熊


